

# GUADALAJARA

24 JULIO DE 1948  
PLAZA DE MORENO N.º 5

DE LA PROVINCIA

## HALLAZGO DE UN CADAVER

La Guardia Civil del puesto de Alcoleo del Pinar que presta servicio en el pueblo de Hortezuolo de Ocen, encontró el cadáver de un hombre de unos setenta y nueve años de edad, en el sitio conocido con el nombre de "Caz de Sotodosos", el cual se encontraba descansando. Sin duda quedó ahogado, y con tan mala fortuna que cayó al agua, pereciendo ahogado. De las diligencias practicadas, resultó ser el vecino de esta localidad Pedro Gutiérrez García.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver para la práctica de autopsia.

### Ladronzulos de frutas

El vecino de Horche Melitón Calvo Torrecuadrada denunció ante la Guardia Civil a los menores de aquella localidad Gregorio Martínez Pinilla, de once años, hijo de Felipe y de Juana, y a José Duro González, de catorce,

de Nicolás y Victoria, por haberle sustraído de unos manzanos de su propiedad unos treinta kilos de dicho fruto.

La Guardia Civil hizo entrega de los pequeños al juez de Paz, el cual hizo saber a los padres que quedaban denunciados.

También el vecino Vicente Cubillo Larrinaga denunció ante la Guardia de este mismo puesto a los pequeños Justo López García, de quince años; Gregorio Martínez Pinilla, de once; José Muñoz, de catorce, y Antonio Heradio Pérez, de trece, los cuales de su finca "La Pinilla" le habían sustraído unos 16 kilos de pepinos. Igualmente el vecino Angel Calvo Torrecuadrada vecino de Horche, denunció ante la Guardia Civil de esta localidad a los vecinos Antonio Heradio Pérez, de trece años, y Vicente González Caballero, de once, los cuales de un huerto de su propiedad le habían sustraído 20 kilos de manzanas.

Los pequeños fueron entregados al juez de Paz el cual llamó a los padres de los "honrados" chicos y les hizo saber estaban denunciados.

### ¡Era un valiente!

La vecina de Navalpotro Antonia Bermejo Barrueco hizo denuncia a la Guardia Civil de que el pastor Gerardo Casas Barbas dió un "garrotazo" a su cuñado Celestino Pérez Lafuente natural de Torrecuadrada y vecino de Navalpotro, donde ejerce el cargo de guarda de campo, el cual al ir a denunciarle las ovejas en el sitio denominado el Rehoyo fué agredido.

Personada la Guardia Civil comprobó la exactitud de la denuncia al personarse en el domicilio de Celestino, el cual presentaba una herida en el parietal izquierdo.

El "valiente" fué detenido y puesto a disposición del juez de Paz.

### Regresos

ATIENZA.—Ha regresado de Madrid el hijo del médico de ésta señor Criado, Rafael Criado Puigdollers, que ha aprobado el examen de Estado. Parece que se dispone a la carrera de Derecho.

— De Valencia, donde tienen su domicilio, han venido a veranear con sus hermanos doña Pascuala y señorita María, don Miguel Galán Ruilópez y distinguida señora doña Francisca acompañados de sus hermanas, también residentes en Valencia, doña Remedios y señoritas Carmen y Salvadora, hijos todos de esta villa.

— También de Valencia, la señorita Prudencia Ranz.

— De Madrid, doña Francisca Pascual Ruilópez.

### Bien venido

Hemos saludado al culto don Felipe Aja Barquin, contratista de obras de Madrid, que dirige las del pantano de Palmacés, acompañado de su esposa, doña Josefa Carrión, y de don Santos Moreno Ilana, vigilante de la Administración del Estado de dicho pantano.—CORRESPONSAL.

### Disposiciones oficiales

## Queda levantada la veda

El "Boletín Oficial" de esta provincia, en su número de hoy, publica la siguiente circular del Gobierno Civil, que, por su destacado interés, transcribimos a continuación:

De conformidad con lo dispuesto en el apartado 2.º de la orden de 8 del actual del Ministerio de Agricultura, y oído el Comité Provincial de Caza y Pesca, he acordado el levantamiento de la veda y, en consecuencia, autorizar la caza de la codorniz, lórtola y paloma en toda la provincia, a partir del primero de agosto próximo.

Lo que se hace público para general conocimiento, ordenando a todos los agentes dependientes de mi autoridad, Guardia Civil y guardas jurados, especialmente a los de la Sociedad de Cazadores y Pescadores, que extremen la vigilancia, para evitar la caza y persecución de cualquier otra especie de caza, formulando las oportunas denuncias ante los Juzgados correspondientes, sin perjuicio de comunicarlo a este Gobierno Civil, para la sanción que por mi autoridad se juzgue procedente.

Guadalajara, 23 de julio de 1948.—El Gobernador Civil, Juan Casas."

## DESDE MOLINA

### La nueva Cofradía de San Cristóbal

Desde hace cuatro o cinco días, cuenta esta noble ciudad con una nueva institución religiosa, claro exponente de la fe única de la ciudad que lame el gallo. Esta vez, y a iniciativa del hombre de negocios don José Hernández, se han agrupado todos los dependientes de la "gasolina", es decir, choferes y mecánicos, propietarios de coches y motos, en torno a la persona directora espiritual de los destinos de Molina, don Juan de Dios Moreno, y se ha formado la cofradía, aunque no canónicamente.

El glorioso San Cristóbal, patrón de los caminantes, recibirá culto solemnisimo en esta ciudad como en tantas otras. La devoción a este santo fué enorme, sobre todo en la Edad Media, pues según leyenda, cretan los cristianos que el que veía en el día una imagen del santo no se moría sin los últimos Sacramentos. Y nosotros hoy le hemos visto la recientemente comprada. Una magnífica talla de 1.30 centímetros perfectamente lograda representado al Santo con el Niño al hombro, pues es tradición, que, cuando ejercía el oficio de pasar gente de una parte del río a la otra, allá en Siria, que era su patria, se le presentó un día un simpático niño, rogándole le pasase a la otra parte, cosa a la que accedió el Santo. Cogió en hombros y cuando iban a mitad del río, quejosose el anacoreta del enorme peso del chiquillo, a lo que éste le respondió: "¿Cómo no te voy a pesar, si llevas auestas al Creador del Mundo?" En la imagen que ayer admiramos vése admirablemente pintada en el rostro la sorpresa que mañana contestación le produjo. Y los choferes no han regalado esfuerzo por conseguir la brillantez de las fiestas de sus fiestas. Camiones y coches pasaron delante del santo y el párroco los bendecía. Un momen-

## Mundo hispánico

# Gente de letras hondureña

A veces publican trabajos sobre Guadalajara y cosas más sobre Molina

Dice el maestro Menéndez y Pelayo que en Honduras, "donde la literatura colonial no había llegado a manifestarse por falta de imprenta, floreció a mediados del siglo XIX un poeta de relativo mérito y original carácter". Alude así el polígrafo santanderino al P. José Trinidad Reyes (1797-1855), autor de unas interesantes "Pastoraes" poéticas y fundador en 1845 de la "Sociedad del Genio emprendedor y del Buen Gusto", germen de la actual Universidad de Tegucigalpa, efemérides que acaba de recordar la notable revista hondureña "Tegucigalpa", que dirige don Alejandro Castro H., en su número 1.016, año XXX, correspondiente al 21 de septiembre de 1947. Hay en él un documentado trabajo del doctor Ramón Rosa sobre "El padre Reyes y la Universidad de Honduras", fundación "cuyo solo mérito bastaría para immortalizar la memoria" del poeta y religioso a quien nos referimos. Con ocasión de este primer centenario fundacional, la Secretaría privada del presidente y general Carias Andino ha reeditado la biografía del padre José Trinidad Reyes, de la cual es autor don Ramón Rosa, y otros literatos la consagran trabajos de exaltación, como el universitario Hernán Cárcamo, que termina un soneto en esta forma:

"Sacerdote-poeta: relicario de virtud,  
que tu ejemplo heredada con mi excel-  
sitadas  
y sembraste en la tierra por no hacerlo  
[en el cielo]"

En el número siguiente (1.017), "Tegucigalpa" inserta el discurso

pronunciado por el doctor Santos Juárez Fiallos el día 20 de septiembre de 1947 en el Paraninfo de la Universidad Central de Honduras, con ocasión de celebrar la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales su primer centenario, y en él se ensalza "al notable padre Reyes, que supo emplear sus dotes elevadas para hacer obra provechosa y perdurable". También se ocupa destacadamente la revista hondureña del IV centenario del nacimiento de Cervantes, publicando una biografía sintética del autor del "Quijote", y elogios de los escritores indígenas Rómulo E. Durón, Froylán Turcios y Alberto Uelés. Carlos A. Vallecillo hace una breve y curiosa historia de la Academia Científico-literaria de Honduras, a la cual desconoció nuestra Real Academia de la Lengua en 1890, por no ajustarse al reglamento establecido para sus correspondientes en América y Filipinas.

Honduras, pese a su pequeñez territorial, es un país muy civilizado y culto, con buenos poetas y magníficos escritores, algunos de los cuales estudiamos e incluimos en nuestros libros "Narradores hispanoamericanos" (Editorial Hymnsa, Barcelona, 1942), "Lira Negra" (Aguilar, Madrid, 1945) y "Antología crítica de cuentistas americanos" (Crisol, Madrid, 1946). Entre los narradores escogidos a Salvador Turcios; con los poetas negros, a Jacobo V. Cárcamo, y como cuentista, a Froylán Turcios (1877-1943) y Marcos Carias Reyes. Para futuros libros y artículos sobre las literaturas hispanoamericanas, rogamos el envío de sus obras a los autores hondureños, si bien el ilustre literato don Esteban Guardiola, director de la importante "Revista del Archivo y Biblioteca Nacional" de Tegucigalpa, publicó en una carta nuestra redactada con ese mismo noble propósito de acercamiento cultural hispanoamericano. Don Arturo Mejía Nieto, ilustre diplomático y excento narrador, nos ha enviado desde Buenos Aires, donde desempeña el cargo de ministro de Honduras, su magnífica biografía de "Morazan", anunciándonos el envío de libros de cuentos y su novela "El Tunco".

Además de Froylán Turcios, amigo de Rubén y de Vargas Vila, Honduras tiene hombres de Letras hoy, como el citado Esteban Guardiola, historiógrafo y poeta; como Rafael Heliodoro Valle, de gran renombre americano y cuyos libros han merecido incluirse en la "Colección Austral" de Espasa Calpe; el consagrado poeta Carlos Izaguirre, autor de "Niebas"; "Desiertos y campañas"; etc.; Marcos Carias Reyes, el ágil narrador de "Crónicas frivolas" y "Cuentos de lobos"; los aedas Jacobo V. Cárcamo, con sus "Flores del Alma"; también Láinez, con "Miras rojas"; Raúl Gilberto Trochar, con "Ritmos azules"; el cuentista Arturo Martínez Galindo, con "Someras"; el sonetista Manuel Luna Mejía, autor de "En blanco menor"; Carlos F. Gutiérrez, poeta y novelista, autor de "Piedras falsas" y "Angeliña"; Emilio Murillo, el narrador de "Isnaya" y "Alma criolla"; Francisco Díaz S., con "Aurora rural" y "Cela y sombra"; Carlos Manuel Arita, con "Misterios del corazón"; Adán Canales, con "Horas que pasan"; Arturo Oqueli, autor de "El gringo Lenca"; Roberto Cepeda Turcios, padre de "Camino de renuncianción" y otros muchos jóvenes de valía en el campo de las Letras. Todos ellos perseguidos por los noventa y siete años venerables del doctor don Carlos Alberto Uelés, rector de la Universidad de Honduras, célebre poeta y político hondureño de fecunda vida intelectual, que ha sido a más de su Patria, ministro de Relaciones Exteriores, presidente del Tribunal Supremo de Justicia, presidente del Congreso, diplomático, magistrado, catedrático, literato y elocuente orador.

José Sanz y Díaz, de la Real Academia Bibliográfica Mariana

### VIDA LOCAL

## ACTIVIDADES de la Sección Femenina

Con toda normalidad se vienen desarrollando las clases del curso de instructoras de Hogar y Juventudes, en el que, además de la disciplina, religión y nacional-sindicalismo, reciben las alumnas enseñanzas de hogar, labores, convivencia social, etc., que después llevarán a la práctica cada una en sus pueblos respectivos.

### Regreso

Han regresado a nuestra capital, muy satisfechas, las escolares que han estado veraneando en el Albergue de Juventudes de la Sección Femenina en Benidorm (Alicante).

### Horario de misas para el domingo

San Nicolás el Real (parroquia arcipreste): A las siete, ocho, nueve, doce y una.

Santa María de la Fuente la Mayor (matriz de Guadalajara): Siete, nueve y once.

Iglesia parroquial de Santiago: A las ocho y media, a las diez y a las once y media.

Iglesia de San Ginés: A las once.

Carmelitas de Arriba: A las ocho y media.

Asilo: A las siete y media.

A las diez, en las escuelas de la estación, habilitadas para capilla.

### Farmacia de guardia

Durante la presente semana está de guardia en nuestra capital la farmacia de don Juan Antonio Sáenz, calle de Miguel Fuiters, número 39.

### Teatro Liceo.—Mañana domingo Cartelera

go, "La canción de Bernadette".  
Cine España.—A las once, el mismo programa.

## Postulación de AUXILIO SOCIAL

Mañana domingo, día 25, celebra Auxilio Social la segunda postulación quincenal, utilizando a tal efecto el emblema "Carroz".

